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“节俭朴素，

力 戒 奢 靡 ，是 我

们党的传家宝。”

习 近 平 总 书 记

强调，“现在，我

们 生 活 条 件 好

了 ，但 艰 苦 奋 斗

的精神一点都不能少，必须坚持以俭修

身、以俭兴业，坚持厉行节约、勤俭办一

切事情。”以俭修身、以俭兴业，既是百

年党史的深刻启示，也为党员干部“永

葆共产党人清正廉洁的政治本色”提供

了重要遵循。

历览党史，党和人民血肉相连，党和

人民事业无往不胜，与党一贯提倡勤俭

节 约 、反 对 铺 张 浪 费 密 不 可 分 。 早 在

1934 年，毛泽东同志就明确提出：“应该

使一切政府工作人员明白，贪污和浪费

是极大的犯罪。”从土地革命时期颁布

《关于惩治贪污浪费行为》，到新中国成

立后开展反贪污、反浪费、反官僚主义，

从改革开放之初重申“任何浪费都是犯

罪”，到新时代持之以恒纠治“四风”，厉

行节约不仅造就了我们党的优良传统、

我们民族的文明风尚，也成为国家建设、

发展的重要保障。

反浪费、重节约，为何被如此看重？

勤俭节约是一个人最基础的良好道德品

质之一，可以“孕育”众多其他优秀品质。

《元史》里有句名言：“士非俭无以养廉，非

廉无以养德。”徐特立同志说过：“俭朴的

生活，不但可以使精神愉快，而且可以培

养革命品质。”从反面看，“浇风易渐，淳化

难归”，浪费不加约束便会滋长奢靡腐化

之风。正所谓，“奢靡之始，危亡之渐”。

从各方面厉行节约，才能打开净化社会风

气、培育健康风尚的突破口。

“勤惰俭奢，是成败关。”对党员干部而言，节俭作风更有

政治意义。“清贫，洁白朴素的生活，正是我们革命者能够战胜

许多困难的地方！”方志敏烈士生前的肺腑之言，至今激励人

们坚定红色信仰，发扬简朴作风。针对有人拿“解放军吃饭是

盐水加一点酸菜”同“资本家吃饭五个碗”作比较的情况，毛泽东

同志敏锐地指出：“这个酸菜里面就出政治，就出模范。解放

军得人心就是这个酸菜，当然，还有别的。”质朴而深刻的道

理，生动诠释出党的根基和力量所在。

早在 2000 多年前，荀子就发现：“足国之道，节用裕民，而

善 臧 其 余 。”对 一 个 国 家 而 言 ，风 俗 不 淳 俭 ，则 财 用 无 丰 足 。

那种认为铺张浪费是经济发展“润滑剂”“增长剂”的观点，必

须严肃批判。铺张浪费催生畸形需求，加剧资源消耗，会把

经济运行引向不健康、不可持续之路。坚持厉行节约、勤俭

办一切事情，有助于对有限资源进行有效配置，把原来可能

被 浪 费 的 资 源 和 产 品 用 在 更 需 要 的 地 方 。 这 才 是 贯 彻 新 发

展理念，推动经济发展质量变革、效率变革、动力变革的题中

应有之义。

“勤俭建国家，永久是真言。”朱德同志曾赋诗自勉，并要求

儿女发扬自力更生、勤俭持家的风尚。就我国国情而言，14 亿

多人共同走向现代化，必须做到资源节约、能源低耗。无论国家

发展到什么水平，都需要倡导文明、健康、节约资源、保护环境的

消费方式，提倡简约适度、绿色低碳的生活方式。广大党员干部

理应以身作则、身体力行，严守反对铺张浪费的法纪，争当勤俭

节约的表率。踏上全面建设社会主义现代化国家新征程，让我

们一起以俭修身养德，以俭兴业强国。
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奋斗百年路 启航新征程 数风流人物
6 月 21 日，中央宣传部举行中外

记者见面会，邀请 4 名中央企业党员

代表围绕“央企楷模 责任担当”这一

主题与中外记者见面交流。

张黎明，国家电网天津滨海供电

公司配电抢修班班长，30 多年来一直

坚守抢修一线。他勇于创新，带领团

队累计开展技术革新 500 余项，获国

家 专 利 200 多 项 。 针 对 带 电 作 业 高

危、艰苦和效率低等难题，张黎明将

人工智能技术应用到带电作业中，率

队研发出我国首台全自主作业的人

工智能配网带电作业机器人。“全国

有 100 多 万 名 国 网 员 工 坚 守 供 电 一

线，都在为构建以新能源为主体的新

型电力系统、实现碳达峰碳中和目标

而努力工作。作为其中一员，我将持

续扎根基层，为美好生活‘充电’。”张

黎明表示。

来自中国航天科技集团有限公

司第五研究院的孙泽洲是嫦娥四号

月 球 探 测 器 总 设 计 师 、“ 天 问 一 号 ”

火星探测器总设计师。他圆满完成

了嫦娥一号、嫦娥三号、嫦娥四号的

月球探测任务，同时也完成了“天问

一号”火星探测任务，为我国深空探

测 领 域 发 展 作 出 突 出 贡 献 。“29 年

来 ，我 将 满 腔 热 血 投 入 祖 国 航 天 事

业，也收获了历练和成长。”孙泽洲表

示，在几代航天人接续努力下，中国

航天从小到大、从大到强，“未来，我

将 和 团 队 一 道 ，继 续 向 星 辰 大 海 进

发 ，用 我 们 的 努 力 使 航 天 器 飞 得 更

远、飞得更稳，为我国建设航天强国

贡献更大力量。”

工程建设，测量先行。中国中铁

一局集团第五工程有限公司测量工

高级技师白芝勇从事的精密测量工

作被喻为工程建设的“方向盘”、工程

施工者的“千里眼”。参加工作 22 年

来，白芝勇负责的 50 余条国家重点铁

路、高速铁路的测绘成果全部一次性

通过验收。他还组织和参加了攻克

竖井定向测量系统应用等关键技术，

推动了我国工程精密测量水平的提升，先后参与了 3000 余公里高

铁工程测量，占我国高铁运营里程的近 1/10。“越是艰险的时候，

越要体现党员的模范带头作用。”作为一名基层党员、国有企业的

一分子，白芝勇时刻提醒自己不忘初心，扎扎实实把工作做好，“每

一次提供精确数据，都体现了共产党员的责任和担当。”

20 年 来 ，中 国 华 电 新 疆 喀 什 热 电 有 限 责 任 公 司 副 总 工 程

师 艾 尔 肯·买 买 提 逐 步 成 长 为 公 司 的 创 新 带 头 人 ，先 后 培 养

出 16 名 技 术 骨 干 。“ 哪 里 有 险 重 任 务 ，哪 里 就 有 党 组 织 坚 强 有

力的领导。哪里有挑战，哪里就有党员挺身而出、冲锋在前。”

艾 尔 肯·买 买 提 告 诉 记 者 ，去 年 ，为 确 保 新 疆 喀 什 地 区 热 力 和

电 力 正 常 供 应 ，公 司 第 一 时 间 成 立 了 党 员 突 击 队 ，驻 厂 保 电

115 天，保障了机组稳定运行，“立足岗位、履职尽责，时刻不忘

服 务 社 会 与 人 民 ，就 是 新 时 代 国 有

企 业 党 员 发 挥 先 锋 模 范 作 用 的 具

体 表 现 。”
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王继才、王仕花夫妇荣获“最

美奋斗者”“时代楷模”“全国爱国

拥军模范”等称号。王继才被追

授“ 全 国 优 秀 共 产 党 员 ”称 号 ，

2019 年被授予“人民楷模”国家荣

誉称号。

迎着朝阳，五星红旗在开山岛

升起。海风呼啸，国旗猎猎飘扬。

1986 年 7 月，王继才受组织派

遣 ，前 往 黄 海 前 哨 开 山 岛 执 勤 。

同年，妻子王仕花辞掉教师工作，

陪伴丈夫守岛。 30 多年来，王继

才夫妇以孤岛为家、与艰苦为伴，

坚持每天升国旗、巡逻、看管维护

军事设施和民用设备、救助渔船

渔民、观察海上空中情况。

1999 年，曾有犯罪分子想利

用开山岛独特的地理位置，将其

变为犯罪的“避风港”，多次威逼

利诱王继才交出开山岛管理权。

面 对 危 险 ，王 继 才 丝 毫 没 有 退

缩。每当回忆起险情，他憨笑着

说：“其实他们威胁我，我一点儿

都不害怕，他们做的事是违法的，

肯定会被抓。”32 年中，他提供情

报线索成功破获多起走私、偷渡

案件，为国家挽回巨额经济损失。

由于开山岛空气盐分大，国

旗经常褪色和破损。几十年来，

王继才、王仕花夫妇自费购买了

200 多面国旗，“国旗是中华人民

共 和 国 的 象 征 ，开 山 岛 虽 小 ，但

它是祖国的东门，只有看着国旗

在海风中飘展，才觉着这个岛是

有颜色的。”

守岛卫国 32 年，王继才、王仕

花 夫 妇 用 无 怨 无 悔 的 坚 守 和 付

出，在平凡的岗位上书写了不平

凡 的 人 生 华 章 。 2018 年 7 月 27
日，王继才在执勤时突发疾病，经

抢救无效去世，年仅 58 岁。

王继才、王仕花夫妇荣获“最

美奋斗者”“时代楷模”“全国爱国

拥军模范”等称号。王继才被追

授“ 全 国 优 秀 共 产 党 员 ”称 号 ，

2019 年被授予“人民楷模”国家荣

誉称号。

王继才、王仕花夫妇：守岛卫国，无怨无悔
本报记者 白光迪

卓嘎（左）、央宗姐妹俩在一起。

新华社记者 普布扎西摄

王 继 才（1960—2018）、王 仕

花（右）夫妇（资料照片）。

新华社发

卓嘎、央宗姐妹荣获“最美奋

斗者”“时代楷模”“全国三八红旗

手”等称号。

收拾好用品，赶着牛羊，央宗

又像往常一样出门巡边放牧了。

时值西藏雨季，山上道路格外泥

泞。走了几十年的巡边路，央宗

和她的姐姐卓嘎对于哪里能走、

哪里便于悬挂国旗都了然于心。

姐姐卓嘎生于 1961 年 9 月，而

妹妹央宗生于 1963 年 6 月。姐妹

俩都是中共党员，是西藏自治区山

南市隆子县玉麦乡牧民。上世纪

60 年代以来，姐妹俩在父亲桑杰

曲巴的带领下，始终秉持“家是玉

麦，国是中国”的坚定信念，几十

年如一日放牧守边。卓嘎说：“以

前父亲巡边的时候，一路走一路挂

国旗，按照他当年的习惯，我们也

一直这样做。”“当时阿爸说，我们

姐妹要是嫁出玉麦，那么谁来放牧

守边？于是我们都嫁在玉麦，向阿

爸发誓，一生守在玉麦，让五星红

旗永远在我们祖祖辈辈放牧的土

地上飘扬。”央宗说。

玉 麦 乡 面 积 3000 多 平 方 公

里，平均海拔 3600 多米。过去交

通闭塞、条件艰苦，大多数群众都

搬迁了，只剩下桑杰曲巴和卓嘎、

央宗姐妹。在父亲带领下，卓嘎、

央宗姐妹俩先后入党，放牧守边。

她们至今还清晰地记得，有一天，

父亲拿了一些布料，姐妹俩猜这是

父亲要给自己做新衣服。没想到，

父亲缝制了五星红旗插到村口，

“这是我们中国的国旗，比我们的

生命还重要。”从那时起，她们记住

了：守护好祖先留下来的这片牧

场，守护好国旗，就是守卫国家。

如今的玉麦乡，人口多了，人

气旺了，生活条件也发生了巨大的

变化。在卓嘎、央宗姐妹的带动

下，越来越多的干部群众加入放牧

守边的队伍，做神圣国土的守护

者、幸福家园的建设者。

卓嘎、央宗姐妹荣获“最美奋

斗者”“时代楷模”“全国三八红旗

手”等称号。

卓嘎、央宗姐妹：家是玉麦，国是中国
本报记者 申 琳 徐驭尧
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■决胜全面小康·小家看小康R
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夏至前后，山东省青州市黄楼街道农民种植的大葱进入生长

关键时期，当地农民抢抓农时对大葱进行培土、浇灌、除草等田间

管理。图为 6 月 20 日，黄楼街道小田庄村农民在操作农机为大葱

培土。 王继林摄（人民视觉）

（上接第一版）为 推 动“ 十 四 五 ”规 划 顺 利 实 施 ，开 启 全 面

建 设 社 会 主 义 现 代 化 国 家 新 征 程 凝 聚 共 识 、贡 献 智 慧 和

力量。

李伟、黄震、万建民、蒋作君、楼继伟、张海迪等 6 位常委

作大会发言，提出意见建议。

会议期间，常委会组成人员将围绕“深化供给侧结构性改

革”“坚持扩大内需战略”“加快科技自立自强”“加快农业农村

现代化”“提高人民生活品质”“实行高水平对外开放”等专题

进行讨论。

开幕会上，全国政协副主席兼秘书长李斌等就有关议题

作了说明。全国政协副主席刘奇葆、万钢、何厚铧、卢展工、王

正伟、马飚、陈晓光、梁振英、夏宝龙、杨传堂、巴特尔、汪永清、

何立峰、苏辉、郑建邦、辜胜阻、刘新成、何维、邵鸿、高云龙

出席。

在江苏沭阳县，花木种植是个大产业。

这里的农民不仅种植技术高，产品在网上的

销路也很好。

网上销路好，能有啥妙招？走进县里的

花卉园瞧一瞧，收拾花盆、翻理植土、修剪枝

丫，一切工作都和别的花卉园差不多。一转

身，却是手机支架、话筒麦克、摄影大灯，像

是进了小型演播室。

这是沭阳县大沈庄村直播老师赵紫萱

的工作室，此刻她正捧着一盆花，热情地介

绍植培新品种。

入入 门门

赵紫萱今年 24 岁，2014 年她考上大学，

从家乡到了南京，学的是金融专业。

年纪轻轻的她做过培训师、汽车 4S 店

销售员、房产中介等多份兼职，可到了毕业，

身边的同学都很好奇，为什么紫萱不想留在

城市里，而是选了去乡村？

快毕业那会儿，赵紫萱接到了父亲一个

电话。父亲告诉紫萱，现在月季和干花的利

润一年比一年低，自己刚发现了一种名叫铁

线莲的花卉，利润高，要是没什么事情就回

来帮帮忙。

铁 线 莲 是 什 么 ？ 带 着 好 奇 的 心 态 ，

赵 紫 萱 背 上 挎 包 ，坐 上 了 回 家 的 大 巴 。

到 了 家 中 ，还 没 坐 下 ，就 被 父 亲 带 到 了 大

棚里。

紫色的花瓣，中间开着小白蕊，像是做

工精巧的小灯笼。第一眼看到铁线莲，赵紫

萱就爱上了这种植物。

不 如 留 下 来 ，把 自 己 学 到 的 销 售 知

识 用 到 卖 花 上 ，也 让 大 家 看 看 铁 线 莲 有

多 漂 亮 。 赵 紫 萱 向 父 亲 表 达 了 想 回 家 乡

发 展 的 想 法 ，父 亲 大 力 支 持 ：“ 女 儿 能 回

来 一 起 干 ，一 家 人 在 一 起 ，这 样 最 好 ！”可

心 里 却 有 点 担 心 ，“ 紫 萱 从 小 没 养 过 花 ，

在 大 城 市 生 活 久 了 ，孩 子 还 愿 意 过 乡 村

生活吗？”

“你养花，我来卖。”但紫萱一口应承下

来，“我在南京那会儿，人家都是视频看车、

VR 看房，咱们也可以直播卖花。”

试试 播播

走进赵紫萱的工作室，小小的房间被书

籍和铁线莲盆栽占了大半，1 米见方的书桌

上，堆满了花卉养护的相关书籍，《铁线莲栽

培 12 月计划》《铁线莲完美搭配》……

做一名带货主播，要足够了解产品特

点。第一次直播前，赵紫萱花了两个月系统

学习了铁线莲培育的相关知识，将上百种铁

线莲的特点熟记于心。

本以为直播会一帆风顺，可让赵紫萱没

想到的是，第一次试播就“翻了车”。

“这个……书里说……不好意思我没有

真正养过……”面对着网友们的一个个问

题，赵紫萱被迫匆匆下播，沉默了许久都没

缓过神，她知道第一次直播搞砸了。

做直播销售时遇到的困难远比想象的

多，虽然提前做了很多功课，但面对镜头的

紧张感，依然让这个新人主播手足无措。网

友的留言让赵紫萱恍然大悟：“既然大家说

自己只会纸上谈兵，那我就种一种铁线莲。”

自己上手种植之后发现果然大不一样，

花盆更换、枝丫修剪、肥料配比都有讲究。

经过摸索，赵紫萱把自己亲手培育的铁线莲

摆上了直播货架。

功夫不负有心人，准备工作得到了回

报。2019年 3月，赵紫萱将铁线莲正式介绍给

直播间的花友们，“这是什么品种，蛮好看的

呀。”“小姑娘，有这种好花早拿出来多好呀。”

“这种花贵不贵呀，能养多久？”看着不断增长

的在线人数，全家人脸上也绽开了花。

赵紫萱在直播中讲解护花知识，解答花

友提问，关注下单情况，从早上一直忙到深

夜。夜里 12点，全家人都围坐在电脑旁，等待

着最后的结果，销售额最终停留在 68530元。

“一天就能挣这么多！太厉害了，你教

教大家咋直播呗。”妈妈赵红霞兴奋地说。

开开 课课

花卉园里的一间空房子里，坐着三十几

名学员。“谁来说说电商直播的几大要素是

什么？”赵紫萱站在讲台上给大家讲解电商

直播相关知识，时不时地抛出问题，活跃课

堂气氛。

“自从上次直播之后，前来讨教铁线莲

种植知识的人也越来越多，每次说上个三两

句总觉得不过瘾，我想把所有问题掰开了揉

碎了讲给大家。”紫萱心里一合计，不如就办

一个铁线莲直播培训班，授课地点就放到自

家大棚里。“我的学生大多数是全职妈妈和

想尝试电商直播的乡亲，我希望能把自己积

累的知识都告诉他们。”赵紫萱说。

“别看萱萱个头不高，平时讲话慢声细语，

当起老师却好像换了一个人。”不少学员说赵

老师对大家要求严格，从铁线莲的品种到种植

养护知识，赵紫萱都要求学员们一字不落地记

下。赵紫萱坚信只有真正懂铁线莲的人，才能

够将铁线莲卖好，“学习种植养护铁线莲本来

就不是简单的事，要学好就要一丝不苟。”

在赵紫萱的严格要求下，大家的直播带

货能力都有了提升，现在她家周边几个花卉

园的铁线莲常常供不应求。

创业两年，直播时长 5000多小时，销售铁

线莲 80多万盆。赵紫萱现在成立了自己的直

播传媒公司，先后培养了 20 多名网络带货主

播，这些学员大多从事与花卉苗木相关的销

售工作。赵紫萱说：“我有一个梦想，就是让乡

亲们都学会直播，让大家的日子越过越好。”

村里开了直播课
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